



## ¿Tiempos de mujeres?



Dra. Francis Espinoza F.  
Académica UCN

Pese a mi pesimismo de género, los recientes acontecimientos me hacen pensar que al menos las mujeres nos estamos posicionando en la 'segunda cara del poder' descrita por el politólogo británico Steven Lukes (2005), la definición de la agenda setting. Es digno de admiración y reconocimiento, la elección de la primera académica rectora en la Universidad Católica del Norte, la actual Decana de la Facultad de Ingeniería y Ciencias Geológicas, María Cecilia Hernández V., quien asume el timón de la UCN por los próximos años (2025 - 2029). Si bien este acto es inédito, al igual que la PUC, la UCN ya había presentado una mujer (Elvira Badilla P.) en la terna del período anterior de búsqueda de la máxima autoridad de una ins-

titución de educación superior chilena.

A diferencia de la PUC, nosotros/as dimos un paso más como han ido avanzando otras universidades con rectoras a la cabeza de la institucionalidad: Luperfina Rojas E, ULS; Rosa Devés A., U de Chile; Elisa Araya C., UMCE; Marisol Durán S., UTEM; y Fernanda Kri A., UBO. De acuerdo a un medio nacional, las rectoras no superan el 17%, y así de las 54 instituciones vigentes en Chile, 45 son lideradas por hombres (Educa LT). Una brecha de género difícil de superar, pues en la actualidad sólo 26 féminas (un 19%) están en cargos relevantes según la Subsecretaría de Educación.

Pese a que se puedan ver vientos de cambio, el ejercicio del poder golpea fuerte al género. La rectora de la Universi-

**“El poder se muestra esquivo e implacable contra las mujeres, nosotras debemos ganarnos a pulso nuestros espacios de poder, cuando a los hombres les llega por añadidura y con resortes de subvención, inclusive por las mismas mujeres”.**

dad de Chile, Rosa Devés A., debió enfrentar el año pasado una profunda crisis estudiantil en su institución debido al conflicto Israel-Hamas, incluyendo un ofensivo cartel en su contra por no acceder al rompimiento de relaciones con instituciones israelíes (El País, 23/06/2024). El camino de la ex - rectora de la Universidad de Aysén, Natacha Pino A., fue cuesta arriba, culminando en sumarios administrativos y demandas por atender contra la libertad de cátedra de una aca-

démica de la misma universidad. De hecho, un medio regional titula: “¡Estudiantes triunfan! Derrotan a la rectora Natacha Pino Acuña y logran acuerdo histórico!” (diario-deaysen, 02/06/2023).

Desde el mundo político, una noticia esperanzadora es que la bancada transversal de senadoras han propuesto rebajar los años de cotización (de 13 a 8 años) para mejorar las pensiones de las mujeres en una 0,1 UF por año cotizado. De esta manera, unas 120

mil mujeres podrían acceder a este beneficio, pues hasta el momento unas 400 mil no cumplirían con los años topes de cotización (Tiempo 21, 15/01/2025).

Desde el otro lado de la moneda, vemos la violencia política ejercida en contra de los liderazgos de Michelle Bachelet, Evelyn Matthei y Yasna Provoste en sus carreras presidenciales. Si nos remontamos al caso Convenios, también las mujeres han sido enjuiciadas públicamente y sin piedad con la rapidez de un rayo; el caso Monsalve también arrastró con dureza al género.

El poder se muestra esquivo e implacable contra las mujeres, nosotras debemos ganarnos a pulso nuestros espacios de poder, cuando a los hombres les llega por añadidura y con resortes de subven-

ción, inclusive por las mismas mujeres. Pero también el ejercicio del poder implica entender que éste es volátil y que cuando más se piensa que se tiene, ya se pierde (Byung-Chul Han, 2016). A la pregunta inicial que hago, no estoy tan segura de que sean 'tiempos nuestros', el poder se comporta como un 'mal amor', se quiera o no, más temprano que tarde. Lo importante nos dice opinóloga valenciana, Iñake Lorite es que los liderazgos de género deben sobrellevar la crítica política, la opinión pública desfavorable y entender el fracaso como parte de la responsabilidad que involucra la función política y el ejercicio del poder. Pese a todo, es necesario seguir haciendo patria donde el patriarcado ya nos lleva más de 150 años de delantera. ☞